
A11 重要新聞 ■責任編輯：袁偉榮 2015年3月25日（星期三）

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國務院總理李克強早
前表示，中央政府將一以貫之地把「一國兩制」實施
好、貫徹好。全國人大常委會副秘書長李連寧昨日在一
論壇上指出，時間證明香港基本法為落實「一國兩制」
起了根本的法治保障，也為香港的繁榮穩定奠定了堅實
的法治基礎，相信只要香港繼續嚴格遵循香港基本法，
香港的明天會更好。全國政協副秘書長張秋儉則引述全
國人大常委會委員長張德江指，希望政協委員繼續維護
香港基本法權威。
李連寧昨日在香港中華總商會與香港友好協進會合辦

的解讀「兩會」論壇上，以「完善立法制度 推進全面
依法治國」為題發表演說。他指出，今年是全面推進依
法治國的開局之年，經審議及通過的《立法法》修正案

成為今年「兩會」的亮點，對全國人大、國務院、地方
政府等各個層面的立法活動作出規範，並賦予明確的界
定，此舉不僅體現科學、民主的立法，亦有利全面深化
改革的進程。

基本法保障「一國兩制」
在答問環節時，有嘉賓問及今年是香港基本法頒布25

周年，中央如何看香港基本法及「一國兩制」在香港的
落實情況。李連寧回應說，香港基本法已實施近18年，
時間證明它為落實「一國兩制」起了根本的法治保障，
對保障香港的繁榮穩定和發展，也奠定了堅實的法治基
礎，「相信在香港特別行政區行政長官帶領下，香港各
界嚴格遵循香港基本法，香港的明天會更好。」

港澳委員有效發揮功能
張秋儉則發表題為「為推進『四個全面』戰略布局議政

建言」的演說。她表示，多位港澳政協委員就「一國兩制」、
青年工作等議題表達重要意見，有效發揮人民政協作為協
商民主重要渠道的功能，為推動落實「四個全面」匯聚強
大能量。她並引述全國人大常委會委員長張德江早前會見
港澳政協委員時指出，希望委員維護香港基本法權威、支
持發展經濟改善民生，以及在社會發放正能量。
她又回顧了今年政協會議的重點政策建議，及議政工

作的基本情況，並分享政協委員對實現國家「四個全
面」戰略部署的相關建議，包括積極培育新經濟增長
點、加快經濟結構轉型與調整、推動金融市場改革等。

李連寧：遵法明天更好 張秋儉籲續維護基本法

■李連寧表示，時間證明香港基本法為落實「一
國兩制」起了根本的法治保障。 黃偉邦 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就反對派議員
堅稱會否決政改方案，香港基本法委員會委員、
港區全國人大代表譚惠珠昨日強調，若政改第二
輪諮詢報告出現主流意見，反對派就應接受，不
可能持續爭拗，又指反對派與中央官員就政改交
流的大門並沒有關上，並期望未來可安排雙方私
下會面、討論。
譚惠珠昨晨在接受電台訪問時表示，反對派與
中央官員就政改交流的大門並沒有關上，希望仍
有迴旋的餘地，並認為安排雙方私下會面是好
事，但若反對派堅持否決人大常委會的政改相關
決定，只會陷入悶局。

應接受主流民意 莫再爭拗
她強調，若政改第二輪諮詢報告出現主流意
見，反對派就應接受，不可能持續爭拗。政治是
務實取得成果的藝術，而目前政改的憲制框架很

清晰，大家需在此框架內討論2017年普選特首，
大家應以務實的態度解決問題、接受此挑戰。
就反對派聲言普選方案若獲通過將等於「袋一

世」，譚惠珠對此並不認同，並強調香港基本法
寫得很清楚，「循序漸進，按實際情況推行政
改」，認為誰也不能下結論，2017年方案會持續
不變直到2047年。
被問到特首候選人的過半數「出閘」門檻將來

能否修改時，譚惠珠認為可能性不是太大，因內
地領導層、人大常委會的任期一般是兩屆，如果
香港今次不要普選，只能等下屆領導層對香港政
改有不同想法。
被問及香港基本法委員會委員陳弘毅早前提出「白

票守尾門」方案，譚惠珠表示，欣賞陳弘毅是一個
有心人，想政改成功，但強調特首任命權在中央，
無必要在普選行政長官的選票上加上「以上皆不」
等選項，不應將選票變成「民意測試」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區行政會
議成員、新民黨主席葉劉淑儀昨日表示，香港
被英國殖民統治150年來從無民主選舉，普選
正是回歸後中央送給港人的大禮，港人應好好
珍惜。她並呼籲已公開表示綑綁否決政改方案
的反對派立法會議員承擔歷史責任，回心轉意
支持政改方案，讓港人把握民主機遇普選特
首。
葉劉淑儀昨日出席第十八屆亞洲投資會議並

發表演說。她指出，香港特區政府按照全國人
大常委會「8．31」決定制定政改方案，讓立
法會最快於今年6月表決，屆時需要三分之二
的立法會議員贊成方可通過，現時仍欠4票至5
票。
她說，儘管反對派議員不斷擺出姿態，綑綁

否決任何不符合「8．31」決定的方案，但她
對政改方案獲得通過仍審慎樂觀。因為香港大

部分市民均希望能於2017年親手投下自己一票
選出特首，這種普選安排正是中央送給香港的
大禮。

盼面對現實 承擔歷史責任
葉劉淑儀指出，回顧過去150年的殖民統治

歷史，港人並無民主選舉，現在如放棄這份大
禮，實在十分可惜。她衷心希望反對派議員三
思，面對現實，承擔歷史責任，為政改方案投
下支持票，讓香港可於2017年普選特首。
她又引述美國學者、普林斯頓大學教授

Lynn White III於去年12月在一個芝加哥視像
論壇中表示，「8．31」決定框架是一個「有
限提名的普及選舉」模式，強調只要有普選，
就會有選擇；在選舉中，候選人自然會把自己
歸類，例如建制或同情弱勢，選民自然有所選
擇。

珠姐：與中央交流大門未關 葉太籲反對派回心轉意挺方案

■葉劉淑儀昨表示，普選
正是中央送給港人的大
禮，應好好珍惜。

香港文匯報訊（記者 李自明、鄭治祖）香港
基本法委員會委員陳弘毅建議就政改舉行電視辯
論，特區行政長官梁振英昨日指出，香港基本法
內沒有「公民提名」，特首選舉的提名權屬於提
名委員會，特區政府與反對派在此問題上有根本
分歧，故舉行辯論的作用不大，香港社會和政界
也不大支持，故他不會參與。
陳弘毅早前建議由政府委託前法官等具公信力

人士舉行大型政改民調，並在之前舉辦電視辯
論。特區政府當晚回應指，不排除如有需要，會
委託學術機構進行民調，但認為電視辯論沒有實
質意義，不會考慮。
梁振英昨日在行政會議前會見傳媒時再次表

明，不會就政改進行電視辯論，原因是在政改問
題上與反對派有根本上的不同，就是「公民提
名」是否符合香港基本法的問題。
他強調，香港基本法沒有「公民提名」，而提

名權專屬提名委員會，「前設有根本分歧，辯論
作用不大。」且支持有關建議的社會及政界人士
不多，「不同階層、行業、老先生老太太至中小
學學生，經常都會在禮賓府交流意見。」
梁振英又回應自己日前在禮賓府活動中，引用

公民黨議員陳家洛和「佔中」發起人陳健民的文
章，暗示相關推翻內地政權的言論值得警惕一
事。他強調，有關文章的講法令人關注，「可以
拿出原文來看。」如兩人認為其原意被誤解，可
公開解釋。

范太：無共同基礎無作用
全國人大常委范徐麗泰昨晚在一公開場合指

出，反對派已表明不理會市民意見，堅持否決政
改方案，並堅持他們提出既不符合香港基本法及
附件一、也不符合全國人大常委會「8．31」決定
的方案，進行電視辯論無助政改通過，「大家提
出多少方案都無用，最重要是他們願意接受。」
她續說：「我不會評論成效。唯一的是，他們

願意接受共同基礎。如果不接受傾嚟做咩？我希
望想否決方案的人，同情一下香港那麼多有心
人，不斷提出各種各樣的建議，希望他們認真考
慮，哪個是可能會接受，然後講畀大家聽。」
那特區政府應否進行政改大型民調？她坦言，

特區政府的工作應留待政府自行決定，但大家應
先行提出明確標準，「即使取得了壓倒性的民意
支持，我仍然看不到反對派願意接受怎樣的民意

數字。甚至有個別反對派已表明不會理會市民意見反對。所
以，歸根究柢最重要是他們願意接受。我寄望政府方案得到
民意支持。」

譚惠珠：各機構會辦民調
香港基本法委員會委員譚惠珠認為，難有個別的民調及辯

論可以「一錘定音」，故作用不大，並相信在政改方案「出
爐」後，香港社會上的意見將會「百花盛放」，屆時不同機
構也會進行民調或辯論。
公民黨立法會議員湯家驊日前指，在舉行大型民調前舉辦政

改電視辯論是幼稚及無稽，他昨日在接受傳媒訪問時就此向陳
弘毅等致歉，並承認自己用詞過於「強烈」。但他強調，政改
能否通過，須視乎各方能否讓步，倘認為政改辯論會令人以為
政改可在不需各方讓步下，透過辯論結果決定一切，對通過政
改並沒有幫助。
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香港文匯報訊（記者李自明）國家主席習近平提出了共同建
設「絲綢之路經濟帶」和「21世紀海上絲綢之路」發展戰略。
全國人大常委范徐麗泰昨日指出，「一帶一路」是國家首次在
國際外交及經濟採取主動權，香港可以在「海上絲綢之路」擔
當主要樞紐。她建議特區政府利用好國家研究「十三五」規劃
的機會，爭取在年底前向中央提出意見，並寄語香港社會不要
「手與腳打交」，最終原地踏步。
范徐麗泰昨晚出席新界總商會舉辦的「兩會工作簡報」時

指出，國家今年提出「一帶一路」的國家對外開放戰略，是
國家首次在國際外交及經濟採取主動權，「我非常欣賞『一
帶一路』。過去國家經常與周邊國家和平共存及共同發展，
『一帶一路』是國家首次在國際採取主動權，並有清晰發展
路向，早前在上海就同意成立『亞洲基礎設施投資銀行』，

即類似世界銀行，旦凡發展『一帶一路』就可向銀行借款，
政策大受亞洲國家歡迎。」
她強調，香港可以在「海上絲綢之路」擔當主要樞紐，並

建議特區政府利用好國家「十三五」規劃研究，爭取在年底
前向中央提出意見，「『十三五』規劃工作已經展開，發展
改革委員會已經委託了54個研究機構作54個課題，並於明年
開始落實。特區政府現正考慮『十三五』規劃，應爭取由目
前到年尾向中央提出意見。」

勿「手與腳打交」原地踏步
就中央政府致力發展上海、廣東、天津、福建自貿試驗
區，並計劃在全國推行成熟經驗，形成各具特色的改革開
放，她形容，雖然試驗區與香港有競爭，但香港已經發展多
年，最重要是當其他地區向前跑，香港不要「手與腳打交」
原地踏步，「發展試驗區是非常困難，但困難從來不是國家
的阻礙，困難多，辦法更多。」

范太倡研「十三五」機會

港青抱「本土」心態不利發展
囑改「重西輕東」態度 要從長遠戰略角度看前景
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李連寧張秋儉等解讀「兩會」
香港中華總商會與香港友好協進會昨日合辦解讀
「兩會」論壇，全國人大常委會副秘書長李連寧、
全國政協副秘書長張秋儉、國家發展和改革委員會
學術委員會秘書長張燕生、財政部財政科學研究所
所長劉尚希，及劉兆佳擔任演講嘉賓。中總會長楊
釗、友協會長戴德豐分別致辭，約300名社會各界
人士出席。

劉：勿只管政改脫離國家發展
劉兆佳在會上以「中國的亞洲，香港的機遇」
為題發表演說。他指出，西方經濟陷入長期困
難，金融和貿易全球化有倒退之虞，各種形式的
保護主義抬頭，各種經濟和金融「戰爭」時有發
生，加上全球經濟重心東移，以中國為核心的亞
洲經濟區乃世界經濟增長的中堅力量，成為大國
角力的戰場。
他續說，美國的「重返亞洲」和「再平衡」策

略，目的在於防範中國在亞洲的勢力擴張，以對

中國進行戰略包圍。而中國的「西進」戰略，乃
應對美國戰略包圍的一部分，主要內容包括建設
「21世紀海上絲綢之路」、絲路基金、人民幣國
際化等。
劉兆佳指出，「西進」的總體目標是以中國為「推

手」，推動亞洲、亞太地區以至整個歐亞地區的區域
經濟合作，強化有關地區的經濟發展動力，抗衡美國
主導的太平洋和大西洋區域合作計劃。
他強調，亞洲的中長期發展對香港發展意義重

大，香港需積極謀劃並制定香港的「亞洲戰略」，
不要只關注香港政改問題。香港不能脫離國家發
展，倘出現太多「本土主義」、「港獨」意識，對
香港發展不利。

指年輕人心態需作三種調整
劉兆佳認為，香港人特別是年輕人在心態上需作

三種調整：第一，改變一直以來「重西方輕東方」
的態度；第二，改變狹隘的「本土」或地方主義傾
向，拓寬國際視野；第三，更多從長遠和戰略角度
探索香港未來的發展前景。

他並呼籲特區政府和各界認真研究和規劃香港在
亞洲發展中的定位和作用，重點在於探討如何利用
香港的固有優勢，在亞洲區域經濟合作中擔當「服
務中心」和「指揮中心」的角色，包括金融、法
律、會計等範疇。
劉兆佳指出，香港需積極協助和配合國家推動亞

洲區域經濟合作的戰略部署，要大力招攬及培訓熟
悉亞洲各地情況的人才，並直言香港這方面的人才
「極度短缺」，「雖然香港位處亞洲，但熟悉亞洲
的人實在太少。」

爭「亞洲戰略」加進「十三五」
他認為，在國家的支持下，香港應與更多的亞

洲國家和地區簽訂自由貿易協定，並發揮融資平
台的角色，尤其是「一帶一路」的基建融資，而
在參與國家「十三五」規劃時，也應力爭將香港
的「亞洲戰略」加進去。香港亦可探討參加一些
國家不一定會參加的、與亞洲有關係的區域經濟
合作組織，目的在於發揮聯繫不同自貿區的橋樑
作用。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港反

對派近年頻頻以「本土」為名鼓吹「港獨」。

全國政協香港委員、全國港澳研究會副會

長劉兆佳昨日在出席一論壇時表示，倘出

現太多「本土主義」、「港獨」意識，對香港發

展不利，並認為香港的年輕人在心態上要

作三種調整，包括改變一直以來「重西方

輕東方」的態度；改變狹隘的「本土」或地

方主義傾向，拓闊國際視野；要從長遠戰

略角度探討香港發展。
■香港中華總商會與香港友好協進會昨日合辦解讀「兩會」論壇，全國人大常委會副秘書長李連寧(前左四)、
全國政協副秘書長張秋儉(前右四)、劉兆佳(左二)、中總會長楊釗、友協會長戴德豐等出席。 黃偉邦 攝

■劉兆佳表
示，倘出現
太多「本土
主 義 」 、
「港獨」意
識，對香港
發展不利。
黃偉邦 攝

■新界總商會舉行董事會，全國人
大常委范徐麗泰擔任主講嘉賓，為
兩會工作簡報。 曾慶威 攝


